

joûir nous ? Quel spectacle encore une fois et quel bonheur ! Quelle sainte joie. Pour l'âme de tous ces pèlerins dont le front est courbé sous la bénédiction de ces princes de l'Église, c'est un bonheur que l'on ne peut décrire mais dont aucun des pèlerins ne perdra ni le souvenir ni les suaves émotions.

Comme les fronts se relevaient, Monsieur le directeur, ému, remercia ces deux vénérables prélats de leur délicatesse devenus si affectueuse pour nous : Merci, Messieurs, leur dit-il, merci. Notre pèlerinage ne pouvait manquer d'être heureux et béni de Dieu : vous étiez avec nous. Vous avez prié pour nous pendant le pèlerinage et votre présence parmi nous nous a soutenus et édifiés au delà de ce que nous pouvons dire. Merci encore, Messieurs, de ces paternelles paroles que vous venez de nous adresser. Que le bon Dieu vous rende au centuple tout le bien que vous nous avez fait et bénisse toutes vos entreprises, spécialement ce voyage près de Sa Sainteté, dont vous nous avez parlé. Permettez-nous, à titre de merci, de dire pour chacune de Vos Grandeurs de tout notre cœur un *Ave, Maria*. Ces deux *Ave, Maria*, ont été récitées de tout cœur.

On repose bien après ces émotions si douces qui sont comme un avant-goût du ciel.

Le lendemain matin, Monsieur le directeur fit une seconde et dernière méditation après la prière. Même charme, même feu, que la veille dans la sympathique parole de notre directeur. Nous sommes tous disposés à être des saints à cette heure, nous le voulons, comment le serons-nous ? Saint Augustin avait mené une vie pire que celle de n'importe qui d'entre nous, il est devenu un grand saint... Un jour il eut une vision. Le ciel s'ouvrit devant lui et dans le ciel il aperçut autour du trône de Dieu une nombreuse couronne de saints, des petits et des grands, des pauvres et des riches, des ignorants et des hommes instruits... alors ravi, il poussa ce cri qui a traversé les siècles et qui le fit un saint : *Non potero quod isti et istæ ?* Est-ce que je ne pourrai pas ce que tel et tel ont pu ? quoi ? des ignorants, des hommes grossiers ? tant au ciel et moi je resterais loin du ciel. Non, il n'en sera pas ainsi. Augustin avait du cœur, il est devenu un grand saint.

Ah ! MM., nous sommes heureux en ce moment, gardons le souvenir de notre bonheur ; nous sommes en paix, conservons notre paix. Prenons la résolution de ne jamais souiller notre âme encore teinte du sang de Notre-Seigneur Jésus-Christ ; si nous la souillons, prenons comme résolution de la laver aussitôt dans le sacrement de Pénitence, prenons la résolution de recourir souvent aux sacrements de Pénitence et d'Eucharistie pour avoir la force de ne pas succomber et de devenir de jour en jour plus parfaits. Enfin, pour nous faciliter l'exécution de cette première résolution, prenons-en une seconde : celle de faire tous les jours notre prière du matin, la prière que nous avons faite pendant le pèlerinage ou, si le temps nous manque, une prière plus courte, car le jour appartient à Celui auquel on en a donné les prémices, au démon ou à Dieu ; donnons toujours à Dieu les prémices de nos journées.

Nous apercevons Montréal, Monsieur Bourgouin, avocat, adresse à Monsieur le directeur des paroles courtes et chaleureuses pour faire parler la joie qu'il éprouve et que trahit le visage de tous les pèlerins et pour le remercier de la part qu'il avait prise à procurer à tous ce bonheur. Il exprime le désir d'assister l'an prochain à un nouveau pèlerinage.

Monsieur l'évêque d'Hamilton célébra, aussitôt après l'arrivée du bateau, une messe d'actions de grâces à l'église de Bonsecours. Un grand nombre de pèlerins y assistèrent et présentèrent à sainte Anne, par les mains de Marie, la reconnaissance dont leur cœur débordait.

Ces lignes ne donnent qu'un aperçu très imparfait du pèlerinage, cependant elles en disent assez pour faire revivre ce pèlerinage dans la mémoire de tous ceux qui voudront le relire et raviver le désir d'être des saints.

Pèlerins de Sainte-Anne, n'oublions jamais notre bonheur. Soyons des saints. Au moment de la tentation et de la lutte, disons-nous : j'étais pèlerin de Sainte-Anne le 23 juillet, j'ai pris des résolutions aux pieds de sainte Anne, j'ai donné